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就立法會選舉，要按實際情況，循序漸進的原則去達成普選的一些意見 

- 陳禮忠 5/2010 
 
1. 社會發生問題，是因無序可循，這是政府和立法會的失職 
 
普選既要循序漸進，政府和立法會卻沒有給香港市民一個可循的序。所謂序，就

是時間表，路線圖，和最終的目的地。既無序可循，社會領袖便要按自己的理想

去爭取、創造一個序。 
 
人大做了一點功夫，給了時間表，但用詞卻是令市民不安。還好，最近中央察覺

香港實際情況，主動解說，也讓市民可以認知，甚至接受這個時間表為真時間表。

其實，這個時間表，我還是不知它是不是真時間表。 
 
現在香港沒有路線圖，政府只是帶領香港見步行步。我們要行 2012 的一步，便

見到政府提出行這步的計劃。負責任的政府應是不會要市民見步行步的。 
 
現在香港在政制上沒有最終的目的地。有一個名稱叫「普選」，但實際的內容，

卻是未定。如此，市民也是要爭取，或是美化，或是廢除功能組別。現在政府領

導我們走向普選，我還是不知它是不是真普選。 
 
試看人大的說法和內容的論述，也有提出最後是「全部議員由普選產生」。其內

容並不是去解釋普選，而是去談到從功能組別到全部議員的時間表。我看，他們

談的應只有一個普選方法。所以，我認為人大的意思是無可置疑，普選就是現在

已沿用的地區直選方法。 
 
基本法要求香港循序漸進，但政府和立法會沒有依法為香港安排好一個可循的

序。人大也有指引，為甚麼不去做？ 
 
2. 漸進的步伐太慢 
 
現在的制度，加上新的政改，和真普選的差矩太大了，步伐太慢了。在這個過渡

時間，不能直達普選，也應脫離小圈子選舉。我們要加多一些民主成份在現在的

功能組別。2012 年便應這樣做。一個方法就是立即擴大每一個組別的選民基礎，

增加合格選民人數。人大指引沒有不容許我們這樣做。這是漸進，為甚麼不做？ 
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3. 請政府按實際情況完成政改 
 
現在香港的實際情況就是太多不同的意見，而且各自用他們可用的方法去爭取市

民的支持，做成了分化和不和諧。我看這個實際情況，明顯指出香港需要有序可

循。 
 
現在的實際情況第一是有不公平的小圈子選舉。第二，我認為，香港市民在這個

漸進過程中，也是希望盡快見到改進，脫離小圈子選舉。所以，希望新的方案，

能擴大現有的功能組別的選舉圈子，增加選民人數。現在雖未能達到普選，也希

望能脫離小圈子選舉。 
 
結語 
讓我引用一句話：A right delayed is a right denied，延遲就是等如剝奪。請盡早改

好香港的制度，還香港市民公平參予選舉的權利。 


